

2,50 € - N° 586 - AVRIL-MAI 2020

Le plus fort tirage de toute la presse combattante (OJD)  
Ce numéro a été tiré à 301 000 exemplaires.

# L'ANCIEN D'ALGERIE

NUMERO SPECIAL CONFINEMENT



**19 mars 2020 :  
commémoration « a minima »**

# 19 MARS 2020 EN CONFINEMENT...

Notre journal reparait sous la forme de ce numéro réduit, après une période d'absence due à cette épouvantable épidémie de « coronavirus » qui nous a contraints au confinement le plus sévère. Jamais, depuis la grippe « espagnole » de 1918-1919, qui fit plus de morts que la Première Guerre mondiale, l'humanité n'avait eu à affronter un tel fléau.



A Grâces (Côtes-d'Armor), le maire a pris l'initiative de faire déposer des fleurs, la veille du 19 mars, devant le monument aux Morts en hommage aux victimes de la guerre d'Algérie et des combats d'Afrique du Nord.

## Des maires à saluer...

Les cérémonies du 19 mars se situant au tout début du confinement ont été supprimées partout en France.

Ceci n'a pas empêché certains maires à prendre des initiatives pour que la mémoire de nos camarades tombés en Afrique du Nord ne soit pas complètement oubliée.

C'est ainsi qu'à défaut de pouvoir organiser une cérémonie dans les conditions habituelles, des élus ont fait déposer une gerbe au pied du monument aux Morts, parfois nuitamment.

A Châteaupsac (87) le maire a invité le président du Comité local et son porte-drapeau à déposer une gerbe de fleurs et faire jouer la Marseillaise sur une petite sono portative !

A Paris, 13<sup>e</sup>, un petit bouquet a été déposé près de la plaque du jardin qui porte le nom de notre camarade Maurice Sicart, secrétaire général de la FNACA pendant près de 50 ans.

Nous ne sommes pas en mesure de dresser une liste exhaustive de toutes ces marques de respect, mais nous tenions à saluer le comportement de ces maires qui ont fait honneur à leurs fonctions en beaucoup d'endroits et dans un contexte de confinement particulièrement anxiogène.

M. S.



## MESSAGE GOUVERNEMENTAL DU 19 MARS 2020



Sur la tombe du Soldat Inconnu, la secrétaire d'Etat dépose sa gerbe de fleurs en mémoire de nos camarades, sous la voûte de l'Arc de Triomphe inhabituellement désertée en ce 19 mars 2020. (photo secrétariat d'Etat aux Armées)

« 19 Mars 1962 !

Ce jour-là, le Cessez-le feu, prévu par les accords d'Evian signés la veille, prenait effet. Il mettait fin à huit années de guerre.

C'était il y a cinquante-huit ans.

Depuis, le souvenir de la Guerre d'Algérie est toujours vivace. Plusieurs millions de femmes et d'hommes, des deux côtés de la Méditerranée, ont vu leur vie bouleversée. Des milliers de familles ont été endeuillées.

Aujourd'hui, nous nous souvenons, nous nous recueillons et nous rendons hommage à toutes les victimes militaires et civiles de la guerre d'Algérie et des combats en Tunisie et au Maroc.

Nous honorons la mémoire des combattants. Celle des appelés du contingent, des militaires de carrière, des membres des forces supplétives ou assimilés, celle des forces de l'ordre. Plus de 25 000 sont Morts pour la France et plus de 70 000 ont été blessés.

Pour des milliers de soldats français, le 19 Mars est avant tout la fin des combats. Un jour qui, pour beaucoup, signifiait le retour attendu dans leur famille. Mais, ils sont nombreux à avoir ramené jusque chez eux les douleurs et les traumatismes de la guerre.

Le 19 Mars annonce l'indépendance de l'Algérie et est apparu comme une promesse de paix. Mais, nous le savons, comme trop souvent la sortie de guerre eut son lot de tragédies et de drames.

Nous pensons aux Français d'Algérie.

Des familles entières ont quitté leur terre natale, une terre tant aimée, pour recommencer leur vie.

Nous honorons les membres des formations supplétives et assimilés qui ont loyalement servi la France. Beaucoup ont été victimes d'exactions, beaucoup d'autres ont été contraints de fuir l'Algérie. Déracinés, ils sont arrivés dans un pays qui n'a pas su les accueillir.

De nombreux civils de toutes origines et de toutes confessions ont souffert et ont été les victimes de violences. La France ne les oublie pas tout comme elle n'oublie pas le drame des disparus, dont la trace s'est perdue dans la guerre.

La mémoire de la guerre d'Algérie est diverse, plurielle et fragmentée. Elle est encore douloureuse pour beaucoup d'anciens combattants, de rapatriés et de familles.

Ce drame – cette déchirure – est désormais une page de notre histoire. C'est pourquoi, il faut l'enseigner et la raconter. C'est pourquoi, il faut transmettre les mémoires et recueillir les témoignages des acteurs encore parmi nous. Le Monde Combattant et le ministère des Armées participent à cette tâche essentielle.

La Nation rassemblée poursuit la construction d'une mémoire apaisée et tolérante tout en développant des liens d'amitié entre les deux rives de la Méditerranée. »

## ÉCHANGES AVEC LE SECRÉTARIAT D'ÉTAT

Depuis le début du confinement, les réunions avec le secrétariat d'Etat sont devenues impossibles, mais les contacts téléphoniques ont remplacé les rencontres. Le 20 avril, M<sup>me</sup> Darrieussecq a pu appeler Guy Darmannin, s'enquêter du bilan du Covid-19 dans nos rangs et transmettre à tous nos adhérents et responsables toute sa compassion dans cette dure épreuve.

# PARIS

Afin de veiller à votre santé et en application des directives officielles les réunions départementales et locales, les cérémonies et autres événements sont annulés et reportés :

- La cérémonie du 13 mai place de la République consacrée au dévoilement de la plaque commémorant la création de la FNACA le 21 septembre 1958.
- Le tirage au siège de la souscription départementale fixé au 12 mai.

Nous attirons particulièrement votre attention quant à l'urgence de veiller à la rentrée des cotisations 2020. Mobilisons-nous afin que l'envoi des cartes s'effectue rapidement au siège départemental de la Fédération, 13 rue Edouard Manet 75013 Paris.

Continuez à prendre de vos nouvelles les uns les autres, faites-nous part de vos initiatives ou de vos difficultés. Prenez soin de vous et de vos proches.

Jean-Pierre Louvel,  
vice-président délégué  
secrétaire général - Mémoire

Courriel : [jp.louvel@vevande.fr](mailto:jp.louvel@vevande.fr) ec C